

Capítulo 15

Benaoján

El término municipal de Benaoján ocupa una superficie de 32 km², con una población en torno a los 1.650 habitantes. Su territorio se asienta sobre un eslabón calizo del Sistema Bético, donde destacan conjuntos montañosos como sierra del Palo, o la sierra de Benaoján, desde la que se disemina el caserío del municipio. También encontramos parajes de singular belleza como El Pozuelo, La Vega o los Llanos de Líbar.

Benaoján, denominado en época árabe como Bina-Ayyan (casa de panaderos), se ubica en una atalaya desde la que se controlaba el paso de los viajeros por el río Guadiaro y las diferentes vías pecuarias que atraviesan su término. Actualmente, su casco urbano se encuentra compartimentado en dos sectores: el núcleo principal y el asentamiento rural ligado a la vía férrea.

Desde el punto de vista histórico, existen numerosos indicios de una pronta ocupación humana, ya en la Prehistoria. La cueva de la Pileta es el hito más significativo de esta época, declarada Monumento Nacional en 1924, seguida en importancia por la cueva del Gato.

De la economía de la villa destaca la importante cabaña porcina y caprina que, aunque en recesión, ha originado una industria constituida principalmente por la transformación de los productos cárnicos y por los mataderos.

El acceso al municipio se realiza a través de tres entradas principales: desde Ronda, por el sur, a través de la carretera provincial MA-555; desde el norte, por el municipio de Montejaque (MA-506), y por último, desde el nordeste, por los municipios de Cortes de la Frontera y Jimera de Líbar (MA-501).

El casco urbano principal de Benaoján ocupa 15,62 ha en las que se asienta el 95% del total poblacional. Predomina el uso residencial, integrando otras funciones complementarias como los garajes, el pequeño comercio o parte de la industria citada. Este hecho ha dado lugar al ensanche del municipio para ocupar nuevas zonas como la propia vega, al sur del casco urbano, donde se desarrollan actividades industriales, sanitarias y deportivas.



Al fondo, el caserío de Benaoján asentado en una gran depresión cárstica

FICHA GEOGRÁFICA

Densidad de población: 50
 Habitantes censados: 1.582
 Superficie en km²: 31,90
 Altitud: 565
 Lluvia l/m²: 1.168
 Temperatura media °C: 15,9

FICHA TÉCNICA

RECURSOS NATURALES

- * Olivar
- * Manzano
- * Huertos de regadíos del Nacimiento
- * Ganado ovino
- * Ganado caprino

ARTESANÍA

- * Palma (escobas, capachas)
- * Vareta de olivo (canastos)
- * Mimbre (canasto)

GASTRONOMÍA

- * Conejo al ajillo
- * Chorizos al vino
- * Lomo en manteca
- * Gazpacho caliente

PATRIMONIO

- * Iglesia de Nuestra Señora del Rosario, de una nave cubierta de armadura de madera de tirantes de lazo y capilla cuadrada con bóveda de terceletes gótica
- * Cueva de la Pileta, (Monumento histórico-artístico)
- * Cueva Bermeja
- * Parque Natural "Sierra de Grazalema"
- * El Castillejo, antiguo castillo
- * La Torre árabe de Sexima
- * Cueva del Gato
- * Nacimiento de Benaoján

FIESTAS

- * Carnavales, variable
- * Fiestas patronales de San Marcos, 25 de abril
- * Verbena del Tren, julio
- * Virgen del Rosario, 7 de octubre
- * El Huerto, Domingo de Resurrección

RUTAS DE SENDERISMO

- * Ronda-Benaoján PR-A 253
- * Benaoján-J. de Líbar PR-A 254

